



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Arguello Tovar
Avilene del Rocío**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez**

**Nombre del trabajo: Resumen
“Introducción a la Antropología
Médica”**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Antropología médica I

Grado: 1ero B

Comitán de Domínguez Chiapas a 26 de Agosto del 2020

INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA.

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural desde 1963, mediante la investigación empírica y la producción de teoría que nos brinda información acerca de los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

El historiador y filósofo Pedro Laín Entralgo fue quien adaptó el término neerlandés "medische anthropologie" al castellano en el siglo XIX. Si bien, en la literatura científica del castellano, catalán, griego o euskera el término antropología médica denomina a la Medical anthropology, una etiqueta en la literatura internacional. Además en países como España, Holanda y todo Europa, se han utilizado, distintos términos, como por ejemplo:

- Antropología de la medicina.
- Antropología de la salud.
- Antropología de la enfermedad.

Sin embargo, el término "Antropología médica", fue el elegido para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad en el siglo XX.

La mirada naturalista en la Medicina, desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio, escrito introducido por los Tratados Hipocráticos, de igual forma explica que la Medicina utilizaba técnicas de campo cualitativas, y practicaban la observación, produciendo así enormes escritos etnográficos a finales del siglo XIX. Cuando la medicina optó por llevar sus prácticas en lugares específicos como hospitales y laboratorios, adopta una actitud empirista, utilizandola

como una fuente básica del conocimiento, pasando así, por inadvertido la **etnografía**, cuando la antropología social la adopta como seña de identidad profesional!

La evolución del proyecto profesional de enfermería y los llamados Nursing Studies identificaron enfermeras fundadoras en la antropología como:

- Virginia Henderson.
- Margaret Lennington.
- Marie-Françoise Collière

quienes nos dieron una nueva perspectiva profesional en el siglo XX.

El estudio de las dimensiones rituales de las terapéuticas populares y las relaciones entre ciencia y religión fueron consideradas como categorías psicopatológicas (estudio de las enfermedades o trastornos mentales).

El proyecto de la antropología médica permitió que varias ramas como enfermería, medicina, psiquiatría y otras ciencias de la salud participaran en un debate, donde se trataron puntos como; la influencia relativa de los factores geno y fenotípicos en relación con la enfermedad, la influencia de la cultura, la verificación en distintas culturas de la universalidad de las categorías nosológicas, y la identificación y descripción de enfermedades propias de culturas específicas no descritas por la clínica, denominados trastornos, los efectos de la diversidad cultural y el análisis de las prácticas relacionadas con el proceso de salud/enfermedad y atención.

La colaboración entre la Antropología y la Medicina, tuvo relación con el despliegue de programas de salud comunitaria en zonas étnicas y culturales.

Las respuestas empíricas motivaron a los antropólogos a unirse en programas de salud comunitaria e internacional como en países en desarrollo, tanto como en la evaluación de la influencia de variables sociales y culturales en la epidemiología, haciendo así, estudios como, los estudios sobre las resistencias culturales y el estudio sobre curanderos tradicionales y parteras empíricas (llamadas comadronas) tomándolos nuevamente en cuenta como agentes de salud (llamados médicos descalzos).

Desde 1970, los países desarrollados enfrentan una serie de problemas que exigen revisar a los factores predisponentes (aumento de riesgo en una persona) de naturaleza social o cultural, mediante la biomedicina; entre estos se destacan los siguientes causales:

- a) La transición entre un patrón dominante a un patrón de patología en enfermedades crónico degenerativas.
- b) La emergencia del desarrollo de dispositivos y estrategias de cuidado para una larga duración.
- c) La influencia de conceptos como calidad de vida en relación a los criterios de la biomedicina.

El factor social abarca un papel fundamental en el estudio de la salud, ya que el estado de salud entre las personas y la sociedad guarda una relación con la desigualdad en forma en que la organización social la distribuye en la designación de las enfermedades. Los padecimientos no se distribuyen aleatoriamente entre la población, sino que se ha ido observando que tiene una relación con la estructura social y la reacción de los individuos en esas enfermedades es diferente según su posición en la estructura social.

Los factores sociales continúan contribuyendo en la etiología: las causas son ocasionadas por el tipo de vida y costumbres de la sociedad "moderna", algunos padecimientos son: cáncer, enfermedades cardiovasculares, Alzheimer, Parkinson, esclerosis múltiple, accidentes de tráfico, drogadicción, entre otros. Este tipo de situaciones ha llevado a la sociedad a la necesidad de abordar los problemas de manera integral o bien multidisciplinar.

En la actualidad existe una lucha contra las enfermedades mediante organizaciones y algunas pautas sociales como, la Salud Pública. Los principales campos de investigación en la sociología de la medicina abarcan los:

- Aspectos sociales de salud y enfermedad.
- Conducta social del personal y usuarios de instituciones sanitarias.
- Funciones sociales en las organizaciones e instituciones de salud.
- Patrones y/o modelos sociales de los servicios de salud.
- Relación de los sistemas de asistencia sanitaria con distintos sistemas que interaccionan en conjunto.

Las mentalidades complejas manejan combinaciones con cinco componentes de la mentalidad como, el pensamiento racional, emociones, imaginario, comportamiento e inconsciente, también llamados como factores inconscientes.

Por desenlace, tenemos que, la Antropología Histórica es "la ciencia que estudia las culturas y sociedades pasadas". La Antropología social y la Antropología médica se diferencian, en que el objeto de análisis no se puede

presenciar en vivo, sino que se debe buscar en la documentación de archivos, restos materiales o literaturas.

De igual forma, encontramos que, las aportaciones del feminismo a la Historia de la Medicina ayudaron a resaltar algunas conexiones entre la Medicina, la Historia de la Ciencia y la Historia de las mujeres, de la misma manera aportaron avances en el proyecto MARC, contribución del grupo de investigación interdisciplinar a la historia.

Las ciencias sociales contribuyen en la medicina en tres áreas: a) Estudio de sistemas sanitarios y el impacto en la salud de la población e individuos. b) Análisis de calidad de vida del paciente. c) Valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales.

Bibliografía

VIRGILI, U. R. (n.d.). BREVE INTRODUCCIÓN A LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA.
MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER, 1/7.